

# GACETA MÉDICA

DE MEXICO.

PERIODICO DE LA SOCIEDAD DE MEDICINA.

Se reciben suscripciones en México, en la casa del Sr. D. Luis Hidalgo Carpio, calle primera de San Ramon número 4, y en el despacho de la imprenta donde se publica esta Gaceta.

En los Departamentos, en la casa de los Sres. corresponsales de la "Gaceta Médica." La suscripcion es de 25 centavos por entrega y el pago se hará al recibirla el suscriptor.

## SUMARIO.

Sobre la extraccion de los tubos de canalizacion de los abscesos de hígado, por el Sr. D. Francisco Brassetti.—Tiflitis estercoral, curada con las inhalaciones de cloroformo y con el valerianato de amoniaco, por el Sr. D. Manuel Carmona y Valle.—Idem, por el Sr. D. Miguel F. Jimenez.

## CLÍNICA MÉDICA.

**¿Cuándo y cómo deben extraerse los tubos de canalizacion de los abscesos de hígado, operados conforme el método del Profesor D. Miguel Jimenez?**

En mi tesis para el exámen general de Medicina y Cirugía dije que el Sr. Jimenez extraia el tubo de canalizacion, cuando habiendo disminuido la supuracion, ésta era reemplazada por serosidad ó bilis *in natura*, practicando entonces de golpe dicha extraccion.

Esta práctica ha sido posteriormente modificada. He aquí lo que el Sr. Jimenez dijo en la Sociedad de Medicina (sesion del dia 8 de Abril de 1868).

«Me ocuparé de un hecho de mucha importancia para la historia de los abscesos de hígado.

«Un hombre como de treinta y seis años, en buenas condiciones, entró el 22 de Febrero de este año á las salas de clínica, llevando un absceso de hígado. El 23, es decir, al dia siguiente de su entrada al hospital, se le hizo una puncion intercostal por el procedimiento que es conocido: salió una gran cantidad de pus con los caracteres propios que le han valido el nombre de pus hepático. Desde el momento de la operacion pudo juzgarse que la entraña no habia contraido adherencias, porque se retrajo perfectamente.

«El 19 de Marzo estaba muy bien. El hígado se había escondido bajo las últimas costillas, y en lugar de pus, que en abundancia había salido por el tubo los días anteriores, solo se tenía serosidad con algunos elementos de bilis.

«El estado general no se había resentido; no había hecticismo.

«Recordando que en circunstancias semejantes había conseguido la completa curacion extrayendo el tubo, no vacilé esta vez en hacerlo, y lo quité el 20 de Marzo. Como sucede en estas circunstancias, no quedó trayecto fistuloso; los tejidos que el tubo atraviesa cicatrizaron luego que éste fué extraído.

«Todo iba bien en mi enfermo, al pronto; pero el 26 pude observar síntomas de reproduccion del foco: el 31 la fluctuacion intercostal era muy clara, y repetí la puncion sin vacilar, obteniendo una regular cantidad de pus francamente flegmonoso. Hoy el enfermo está bien: esta mañana he insistido en ver si el aire entra por el tubo, y á pesar de la diversidad de posiciones y variados esfuerzos á que lo he obligado, nada entra.

«A mi modo de ver, este accidente que se presentó, es decir, la reproduccion del foco, fué originada por la intempestiva extraccion del tubo; de manera que para otra ocasion me progongo *sacarlo muy poco á poco*. En el caso referido no creo haber cometido un error extrayéndolo de golpe, porque tal es la práctica que multitud de veces he seguido con éxito; pero repito, me propongo en lo de adelante sacarlo paulatinamente. De esta manera no se verá comprometido el feliz resultado que presumia en el enfermo de que he hecho mérito.»

---

La observacion clínica ha confirmado mas recientemente la idea del Sr. Jimenez. El enfermo á que se refirió en la Sociedad Médica, salió completamente curado del hospital á fines de Julio del año pasado.

Este hombre se encuentra hoy de guardia municipal, y he podido últimamente cerciorarme, por un escrupuloso exámen, que está completamente sano.

La misma conducta se ha seguido con Manuel García, como de veintiocho años de edad, que entró el 22 de Julio del mismo año (68), ocupando la cama núm. 9. El absceso, operado conforme al método del Sr. Jimenez, era considerable, y sin embargo, el 16 de Agosto ya no salia supuracion por el tubo, desde cuya época éste se fué sacando paulatinamente, habiendo salido curado del hospital muy á principios de Setiembre.

Tambien he tenido oportunidad de ver á este hombre cerca de un año despues de su curacion: está de sirviente, y me asegura que desde entonces no ha tenido la mas ligera indisposicion.

Otros varios hechos comprueban la excelencia de esta reciente modificacion; pero para mi objeto creo que bastan los dos que he referido.

México, Octubre 21 de 1869.

FRANCISCO BRASSETTI.